

REVISTA HISPANO EUROPEA

**El Sr. Presidente enojado.—
En vigilijs de Cortes.—De
elecciones.**

El endiosamiento del señor Canalejas pasa por la tortura de verse atacado, fieramente atacado, por determinada prensa conservadora; que lo fuera por la tradicionalista tal vez no se sintiera tan molestado, pero por la conservadora que contribuyó a su victoria sobre la ley del candado en las Cortes, eso no lo traga tan fácilmente don Pepe, y prueba de ello son las quejas que ha exteriorizado ante los mismos periodistas. Uno de éstos, Azorín, le ha desnudado políticamente y le ha expuesto al público como se expone en una prendería ó sale en la plaza pública, los días de Carnaval, un monigote ridículo. Se lamenta jereñicamente el señor Presidente de que lleguen a hablar de inmoralidades sin probarlas y no quiere oír los lamentos de la prensa decente que le cita timbas donde se arruinan las gentes aristocráticas y plebeyas; covachas pornográficas donde se expienten artículos para pervertir a la juventud y enloquecer a los viejos verdes; cines descarados, y publicaciones sicalpíticas, y etc. etc.; un arroyo de inmoralidad y de indecencia que no ha advertido aun el señor Presidente.

Dentro del gabinete en funciones, no fué muy clara la honorabilidad política del mismo cuando el reciente caso Puente, y ha excitado la crítica el más reciente aun caso del Banco, pues con la firma del poder moderador se ha conocido una Real orden á cuyo amparo se han podido hacer unas seguras jugadas de Bolsa, por quienes estuvieren en el agio, y á cuenta de los cándidos ó de los ignorantes, que serían la mayor parte de los corredores de Bolsa y de los que intervienen en asuntos financieros.

Quizás no sea responsable don José de los miles de duros que con el alza y baja de cuatro enteros en los valores han podido ganar los que estaban en el secreto de la R. O. firmada, pero una vez se acordó someter ésta á las Cortes, desautorizando de paso la firma del jefe de Estado, debía mantenerse secreta para no dar pábulo al movimiento bursátil, y ésta sí que fué imprevisión, ya que no complicidad, del señor Cobian, de don José, ó del gabinete en junto.

La nube política se pone negra para Canalejas y no fuera extraño que á los últimos rumores de un cambio de gobierno, sustituyendo al actual otro Weyler - Moretista, amaneciésemos cualquier día con una crisis total. La parcial se da por descontado tan pronto se abran las Cortes y se entable discusión sobre esa ley del Banco, el asunto Puente, el proceso Ferrer y entre otros asuntos la misma ley de Asociaciones. A Canalejas se le pone fea la situación y si llega á enfiarse la benevolencia de don Alfonso caerá con un estrépito que será oído y celebrado por toda la península.

—Las Cortes se van á reabrir por fin y aunque antiparlamentarios es co-

sa de celebrarlo los verdaderos españoles, porque allá se desprestigia el régimen y si bien se ofuscan muchas cuestiones que se ponen á discusión, siempre resulta claro que los gobiernos liberales se sirven de las Cámaras y sobre todo de las *camarillas* para ir tirando y chupando la breva presupuestiva.

—El español es un tipo apático bajo muchos aspectos, pero en cuanto se acercan elecciones se despiertan sus entusiasmos y llega á tanto la viveza y ardor de su sangre que heriría ó se dejaría herir y hasta matar por defender á su aliado de la guerra del contrincante. Ocorre, que no se sabe á veces que piensa ni hasta donde llega el interés del candidato defendido por alcanzar el acta y ponerla luego á la disposición de sus electores, pero no se ignora que éstos se baten denodadamente por conquistársela. Veremos, si como se espera, el trabajo de las coaliciones anticanejistas vencen en la próxima contienda.

**República portuguesa ame-
nazada.—Asamblea inter-
nacional contra la peste.—
De fuera de Europa.**

Si hemos de creer á la prensa lisboense y á las agencias de información, el gobierno republicano de la vecina nación portuguesa no las tiene todas consigo, pues se acentúan los rumores de una revancha que tomarían por una parte los elementos militares disconformes con el nuevo régimen, no constituido aun, y por otra países del lado del Miño que disiente del modo de obrar de la pseudo república y son sus amores monárquicos. No fuera de extrañar un impulso secreto y una protección reservada, pero efectiva, de alguna nación, ó de varias naciones del continente europeo.

—Ante el temor de que la peste pneumónica que tanto desarrollo tiene en la Manchuria y su propagación por la China, se ha proyectado una Asamblea llamada de higiene en París, con carácter internacional, para que se estudien medios á fin de aislar el contagio en Europa de la dicha peste que tantos estragos está causando en Asia, y los recursos con que cuenta la ciencia para el caso de una invasión.

—Decíamos en una de las anteriores revistas que los franceses se pirraban por tener en Turquía mayor influencia que los alemanes. Ahora andan camino de ella con el empréstito de 112 millones que acaban de cubrir, con la garantía de las aduanas turcas.

—El imperio celeste quiere europeizarse y trata de establecer una constitución. Ayer fué Mónaco que se *constituyó*, hoy no es un pequeño principado el que se moderniza, sino el viejo chino que habiendo mandado á su juventud á estudiar en las universidades europeas han creado atmósfera *constitucional* al volver á sus lares. Será curioso oír, si llega el país á *constituirse*, y hay las correspondientes cámaras parlamentarias, una discusión sobre si se cortan ó no la coleta los celestes imperiales.—S. K.

desde el momento que los contendientes estuvieron en condiciones de medir sus fuerzas regularmente en batalla campal, debió su éxito ó su fracaso, en sus nueve décimas partes, al plan de campaña, á la táctica adoptada frente al enemigo.

Desde el plan general de campaña, al modo de moverse las unidades tácticas y de combate y la forma mejor de apoderarse de las posiciones y plazas enemigas, el número infinito de operaciones de diversas clases que realizan los ejércitos en campaña, pueden reducirse á dos sistemas.

En las unidades de combate, el or-

den cerrado ó el abierto; en la dirección del ejército en batalla, el ataque de frente, la cuña, ó el envolvente ó de flancos; y en la toma de fuertes y plazas; el bloqueo ó el asalto; y aunque en determinadas operaciones se hayan mezclado ambos sistemas, sin embargo, el plan general de la campaña se habrá subordinado á uno ú otro, pues cada cual requiere sus escalones homogéneos. Al orden cerrado de las unidades tácticas de combate, le complementa el ataque de frente, así como el bloqueo y sitio por paralelas al sistema de fortificación Vauban, que es el de la ciudadela y murallas de Pamplona y Amberes, en Bélgica.

El orden abierto de las unidades de combate, trae aparejado el ataque de flanco ó envolvente y el asalto con preferencia al bloqueo y sitio, de los fuertes y plazas enemigas.

Uno ú otro sistema, deciden de la estrategia de la guerra y así, según se adopte uno ú otro, habrá que establecer las líneas militares, llamadas trochas en Cuba, ó prescindir de ellas.

Es indudable que uno y otro sistema tiene sus inconvenientes y sus ventajas, dignas de tenerse en cuenta, así que no es extraño que hayan tenido calurosos defensores y apasionados impugnadores; y según un sistema ú otro encarnase en las ideas de un general en jefe, seguir la guerra una ú otra dirección.

Pesados los argumentos de unos y de otros y comparadas las campañas de las dos guerras civiles, las de Napoleón, las de Prusia, Austria, Alemania, Rusia, las de Cuba y última del Japón; hemos sacado el convencimiento personal de que dichos modos de hacer la guerra no son sistemas mejores ó peores de combatir, como generalmente se cree, sino que deben depender del fin, del *objetivo político* de la guerra.

Si la guerra es de invasión, de conquista, es indudable, á nuestro juicio, que la táctica debe ser de orden abierto, envolvente, de asaltos que resultaría absurda si estratégicamente se estableciesen las famosas líneas militares ó trochas. Si la guerra es de defensa, la lógica pide el orden cerrado, el ataque en cuña, el bloqueo, la línea ó trocha.

En la última campaña de Cuba se vió palpablemente esta distinción. Para los españoles, dueños de la Isla, de los fuertes, plazas y pueblos, la guerra, principalmente era de defensa, de conservar sus posiciones, y de ahí las líneas, las trochas, para cortar el paso, reducir el teatro de la guerra. Para los insurrectos, la guerra era principalmente de ataque, de conquista, y por esto el orden abierto de sus partidas, sus asaltos y pases de trochas ó líneas militares.

Todo cierre, toda limitación, implica una renuncia, al menos durante el tiempo que dure el sistema, al mas allá, á lo que está fuera de la línea; así que, el ejército que tenga por fin político de la guerra que promueve, la conquista, y establece líneas; se mete voluntariamente en la cárcel, le ahorra al enemigo la mitad de su labor encerrándose él mismo dentro de sus líneas y es causa de que se cambien los papeles con perjuicio del insurrecto que se verá obligado á hacer de sujeto paciente, la guerra de defensa; y en esta situación, localizada la guerra y con la diferencia entre el poder insurgente y el que se quiere tirar, por lo menos de cinco á

diez, la victoria será del poder constituido, la insurrección será vencida.
RAMIS.

La religiosidad del difunto Costa

Con motivo de su fallecimiento y entierro se han hecho indicaciones ligeras algunas inexactas, sobre este tema, interesante siempre que se trata de hombres excepcionales por su mentalidad y sus escritos.

En un artículo me permití apuntar algo sobre el asunto, pero refiriéndome á noticias de la prensa periódica; hoy puedo hablar con datos fidedignos por su procedencia.

Resulta exacto que Costa debió su carrera y protección espléndida á su tío el ilustre y virtuoso sacerdote don José Salamero, fundador y director en Madrid de un Colegio y de la revista católica *La Controversia*.

Confirmando esto mismo dice *El Noticiero de Zaragoza*:

«Nació en Monzón el 14 de Septiembre de 1846; pero en Graus lo educó con toda generosidad y abnegación un sacerdote ilustre, don José Salamero.

Don José Salamero quiso cultivar las excepcionales aptitudes de su sobrino, y para ello no perdonó sacrificio. Le dió medios para cursar segunda enseñanza en Huesca y hacerse maestro superior, delineante y agrimensor. Después se hizo doctor en Derecho y en Filosofía y Letras.»

Aun hizo más el señor Salamero.

Como ha dicho el más psicólogo de los biógrafos de Costa, un ingenio aragonés á quien antes nos hemos referido hay una dama cuyos desdenes son mortales para la fe enclenque de nuestra soberbia juventud; esa dama es la fortuna. Costa no fué mimado por ella cuando salió de la Universidad, y esas contrariedades helaron su fe de niño. Salamero creyó que congraciando á su sobrino con esa dama desdeñoso, vendría en él la reacción favorable.

Y para crearlo le creó la Liga de contribuyentes de Ribagorza y la Cámara Agrícola del Alto Aragón. Pero fué en vano.

Aunque no muy íntimas, mientras residía en Graus, mantenía relaciones de trato y amistad con su tío don Lucas Martínez, capellán de cierto santuario de aquella población, y es también exacto, aunque lo advirtieron pocos, que al inhumar el cadáver en el cementerio de Zaragoza, rezó un responso con los de Graus que figuraban en el acompañamiento don Manuel Mur, presbítero y sobrino del difunto.

Con tales parientes y católicamente educado, Costa no fué nunca sectario ni masón, aunque tampoco verdadero católico práctico. Concurría al templo en días solemnes, asistiendo también á los entierros y funerales de los amigos, y nunca hizo alardes de anticlerical; pero tampoco defendió nunca á la Iglesia y á sus ministros. No siendo, pues, ni creyente práctico, ni incrédulo sectario, le cuadra muy bien el calificativo de indiferente, ó tibio en materia religiosa.

Modesto en su vida doméstica, honrado y laborioso, su moralidad merece más el nombre de natural ó filosófica que el de cristiana.

Superior en talento á la turba multa que le rodeaba, herido por las injusticias sociales, se ha dicho de Costa y

creo que con fundamento, que era un orgullo concentrado y recóndito, que en momentos oportunos rezumaba por las puntas de su pluma, insultando como afirma el sabio Menéndez y Pelayo, á todos los españoles pasados, presentes y futuros. De donde espontáneamente fuera refractario al yugo de toda autoridad, sin excluir la Autoridad eclesiástica; de manera que se explica, que aunque no hubiera perdido por completo la fe, y fuera creyente en el fondo de su alma, su recóndita creencia no se encarnó nunca en actos piadosos habituales.

Al sentirse morir, y comentando el ruido que en torno suyo iniciaba la prensa radical, contó á alguien el chistoso cuento baturro, que han referido los periódicos, y que venía como anillo al dedo.

—Maña, con que agonizando, eh?

—Ya lo veis.

—Pues si te mueres, ya vendremos á velate, porque ahora vamos á la taberna y á rondar.

Es lógico que tan horrible espectáculo de honores póstumos suscitase en su mente clarísima pensamientos más consoladores y justos, y unos días antes de su muerte admitió de don Lucas Martínez unas medallitas que llevó sobre el pecho pendientes del cuello, y que recitase también algunas jaculatorias piadosas que le apuntaba su cuñada, la esposa de don Tomás Costa.

Pero... es lo cierto que no tuvo la dicha de recibir los Santos Sacramentos últimos, á petición suya y con claro conocimiento de tan solemne preparación para el gran viaje sin retornos. Dos horas antes de expirar le administró los Auxilios espirituales posibles en aquella situación don Manuel La Plana, quien relata lo ocurrido en los términos siguientes:

«He presenciado su muerte, pues á las dos y media de la madrugada he sido avisado para auxiliarle.

A su lado estaba la familia; y el señor Gómez (hijo), médico de Barbastro, con algunos parientes del enfermo, rodeaban su lecho.

A mi llegada había perdido la vida de relación. Le he administrado la Santa Unción, aplicado la indulgencia plenaria, propia del caso, recomendando su alma á Dios, etc., etc., todo muy despacio, porque, al parecer, el estado del enfermo no apremiaba, y el ejercicio de mi ministerio lejos de molestar á los presentes, les producía religiosa complacencia.

He podido observar que en la alcoba había algunos cuadros con estampas religiosas, y que en el cuello del enfermo todavía pendían de una cintita algunas medallas que en días anteriores aceptó don Joaquín, incorporándose en el lecho para que le fuesen colocadas.»

Su hermano don Tomás ordenó que se enredase un rosario en las manos plegadas del eximio difunto; pero el radicalismo español, que no tiene religión ni entrañas, ha querido explotar el cadáver de Costa para hacer con él una manifestación civil y laica, con motivo de su traslación é entierro, y violentando tal vez los sentimientos de la familia, casi ha logrado su propósito.

Al salir de Graus se despojó al cadáver del rosario.

Por debilidad de las autoridades de Zaragoza no se puso un Crucifijo en la capilla ardiente, ni se invitó para el entierro á la Autoridad eclesiástica, ni figuró la cruz parroquial en la comitiva, aunque lucía la cruz en la carroza y se

EL TRIMISMO TRIUNFANTE

Práctica y fin de la guerra

Cuestión batallona ha sido durante las pasadas guerras civiles, lo mismo en un campo que en otro, la táctica, ó sea, el modo de combatir que debía adoptarse para obtener el triunfo; y es evidente que miradas las cosas de tejas abajo y aparte causas extrañas á las operaciones de guerra, esta, considerada bajo el punto de vista militar y

Información telegráfica y telefónica

Extranjero

París 1

La actitud de los lores

Londres.—Los lores conservadores han aprobado el proyecto de lord Landsdowne reformando la constitución de la Cámara Alta.

Lord Landsdowne propone que la Cámara de los Lores se constituya en la siguiente forma:

Cien de sus miembros serían elegidos por la Cámara actual, cincuenta elegirán la Corona; otros cincuenta serían nombrados en virtud de servicios especiales hechos al Estado, y otros cien lores los elegirán directamente las provincias.

Estudiantes extranjeros

El número de estudiantes extranjeros matriculados en las facultades y escuelas de la Universidad de París se eleva á 3.565. En siete años el número de matriculados extranjeros ha triplicado.

Una huelga

Turín.—La huelga de obreros empleados en los trabajos de la Exposición se ha agravado. Los obreros insisten en pedir aumento de jornal y los contratistas se niegan á concederlo. Témesese que se retrasen los trabajos de la Exposición y que ésta no pueda inaugurarse en la fecha fijada.

Incidentes greco-turcos

Constantinopla.—Diariamente se libran escaramuzas en la frontera entre soldados griegos y turcos.

El encargado de Negocios turco en Atenas, ha advertido al Gobierno lo que ocurre, pidiendo que se adopten medidas para que no se repitan los incidentes.

La crisis ministerial.—M. Fallières encarga á M. Monis la formación de gabinete.

M. Fallières ha encargado al senador de la Gironda, M. Monis, la formación de nuevo Ministerio.

M. Monis se ha entrevistado inmediatamente con MM. Berteaux y Delcassé. La conferencia ha durado dos horas, versando sobre la cuestión del personal y acerca del programa político del nuevo Gabinete, cuyos principales extremos quedaron acordados.

Se dice que el Gabinete quedará constituido en la siguiente forma:

Presidente é Interior: Monis.

Subsecretario del Estado en el Interior: Emilio Constant.

Justicia: Cruppi.

Guerra: Berteaux.

Marina: Delcassé.

Instrucción Pública: Steeg.

Obras públicas: Caillaux.

Hacienda: Ribot.

M. Monis gestiona que M. Delcassé continúe al frente del Ministerio de Negocios Extranjeros.

Barcelona 1

A Sevilla

Esta mañana en el rápido saldrán para Sevilla, un inspector y cinco agentes de vigilancia, en comisión de servicio con motivo del viaje de las Instituciones á dicha capital.

Notas varias

Anoche marchó á Palma Gabriel Alomar. En breve se instalará definitivamente aquí.

—Durante el mes próximo pasado entraron en este puerto 352 buques y fueron despachados 310.

—Esta tarde conferenció con el gobernador sobre asuntos de la Junta de protección á la infancia el diputado señor Albó.

—De un momento á otro se espera la llegada del inspector general de policía señor Retana. Se posesionará en seguida.

—Ha snlido para Manresa y Berga el senador Sr. Farguell para apoyar la candidatura á diputado del señor San-salvador.

Madrid, 1

La "Gaceta,"

Publica lo siguiente:

Declarando que el término medio del cambio de francos en el mes de Febrero ha sido el de 7,99 por 100.

Disponiendo que para el año actual se fije en el 3 por 1000 de la fianza constituida la cantidad que por derecho de registro deben abonar las Compañías de Seguros y Sociedades mutuas autorizadas por el ministro de la Gobernación para sustituir al patrono en las condiciones que preceptúa la legislación vigente.

Notas varias

—Ha fallecido el ilustre coronel de ingenieros retirado don Manuel Montegud y Martínez.

—Por el Depósito de la Guerra se han puesto á la venta el mapa-itinerario de España y vistas fotográficas de Melilla.

—El obispo de Jaca ha escrito al señor Canalejas anunciándole una interpelación sobre la secularización de cementerios.

—Según telegrama oficial de Londres se halla muy mejorado de su dolencia el embajador de España, señor Villaurrutia.

—El embajador de España en Lisboa, marqués de Villalobar, conferencia con García Prieto despidiéndose de él.

—Don Alfonso ha firmado hoy tres decretos de Marina, entre ellos uno nombrando primer maquinista naval á don Pascual García Vela.

—Ha regresado de Totana el general Aznar.

El ministro de la Guerra estuvo esta mañana en Palacio; pero no sometió á la sanción regia ningún decreto.

El señor Cobián

El señor Cobián, que era esperado en el expreso de Andalucía, no ha llegado hoy á Madrid.

El expreso si ha venido y había algunas personas esperándole en la estación, que se han retirado.

Vapor embarrancado

Tarifa.—Dicen que al Este de Las Palmas ha embarrancado un vapor de nacionalidad extranjera.

Criminal suicida

Málaga.—En una celda del Hospital Militar se suicidó anoche un carabnero que estaba procesado por haber dado muerte á un cabo del referido instituto y á un compañero suyo.

Liquidación

Puertollano.—La Compañía explotadora de la «Concepción», ha liquidado con todo el personal.

Contra una ley

Se han reunido en la Casa del Pueblo los Comités de Juventudes socialistas, acordando invitar á todo los Comités nacionales del partido, á la Unión general de Trabajadores á la conjunción republicanosocialista, á la Casa del Pueblo y á la Prensa para que se adhieran á la campaña iniciada contra la ley de jurisdicciones y al objeto de que el domingo, día 26 de Marzo, se celebren en toda España mítines de protesta.

El presidente locuaz.—Los proyectos del Gobierno.—Las relaciones con el Vaticano.—Todos los ministros estudian

El señor Canalejas recibió hoy á los periodistas en el ministerio de la Gobernación.

La concurrencia era extraordinaria.

La mayor parte de los corresponsales de la prensa extranjera acudieron á oír hoy al señor Canalejas.

Las primeras palabras del Jefe del Gobierno fueron una decepción.

—El señor Cobián no ha llegado esta mañana á Madrid.

El estado de su salud no le permite salir del Puerto de Santa María.

Así lo comunica al presidente en términos muy afectuosos.

Sin embargo, el Consejo se celebrará—agregó el señor Canalejas.

Trataremos del plan de obras públicas que prepara el señor Gasset, con el que he conferenciado largamente esta mañana.

El señor Canalejas pudo advertir que no eran precisamente los proyectos del señor Gasset, los que habían motivado la expectación con que se espera el Consejo de Ministros, y lo que congregaba en su despacho á tanto periodista y añadió dando rienda suelta á la expresión.

—Hace un rato he llamado por teléfono al señor García Prieto y me ha dicho que aun no se ha recibido la nota de Roma que esperábamos.

No obstante, claro que hemos también hablado de asuntos que tienen un estado de opinión á que el Gobierno no puede permanecer extraño ni un momento.

Sin la nota á la vista no hemos de poder dar la contestación, ni adoptar la resolución que proceda.

Y ahora les advierto, para que luego no se encuentren decepcionados, que de nuestra resolución no podrán tener conocimiento en bastantes días, pues no ha de hacerse pública hasta que obre en poder del Vaticano.

Así lo dispone las relaciones diplomáticas.

Una de las notas que enviamos al Vaticano, por no encontrarse en Roma el marqués de González, llegó con algún retraso á la Secretaría de Estado, cuando ya había sido publicada por los periódicos y esto motivó una protesta de la Curia romana.

Yo no acierto á comprender—añadió—como se habla de crisis.

De este asunto ya he hablado con todos los ministros, con el conde de Romanones y otros personajes del partido liberal, y francamente no preveo de donde pueden surgir esas dificultades de que hablan los periódicos.

Yo no siento ningún desfallecimiento al contrario, cada día me siento más resuelto á seguir el camino que nos hemos trazado.

No quiero suscitar ningún obstáculo; pero tampoco me defenderá ninguna dificultad; proceder de otra manera sería una indignidad.

Enterrar los problemas para que luego resuciten con más fuerza y dejarlos á los sucesores, será muy cómodo, pero eso no entra en mis procedimientos de Gobierno.

Pero ¿cómo puede ocurrirse á ninguna persona de mediano sentido común que el partido liberal, apenas instalado en el Poder, va á desaparecer del Gobierno, ni ante una nota de Roma, ni ante ninguna dificultad que no sea confesable?

Eso pasó á la historia.

Vamos á las Cortes; si allí hubiera un disenso entre las personas que dirigen á la mayoría, y esta decidiera, claro que no podríamos seguir gobernando; pero yo, no por la codicia del Poder, que eso sería una vileza, sino porque responde á dictados de conciencia, no saldré del Poder sino por motivos constitucionales.

Se refirió después el señor Canalejas á la labor legislativa; proyectos en preparación; servicio obligatorio cuyas enmiendas habrán de ser examinadas en diversos Consejos de ministros, para ver lo que se puede aceptar y si es posible abreviar la discusión; la ley del Banco, ley de Asociaciones, problemas del Rif y Canarias.

Para la ley de Asociaciones habrá una información pública, como ya anunciamos, aunque se presente la ley rotas las relaciones de España con el Vaticano, pues como ha de afectar á las sociedades obreras, éstas tendrán interés en sostener sus principios.

Para Canarias el señor Canalejas prepara un proyecto que acaso tienda á la división de las islas, pero sin llegar á los radicalismos de los que piden la división en Las Palmas.

El señor Cobián prepara una operación financiera para la ejecución del plan de obras públicas que confecciona el señor Gasset y otros de otros departamentos, y, finalmente el general Aznar leerá esta tarde en el Consejo un folleto confidencial marcando la orientación de las reformas de Guerra, que luego habrán de ser articuladas por el Estado Mayor Central.

Ya ven ustedes—ha terminado el señor Canalejas—si tenemos labor pendiente. Por eso yo quiero tener las Cortes abiertas mucho tiempo y sólo para atender á los deseos de los ministros nuevos, es por lo que las vacaciones no han sido sólo de unos días.

El problema religioso

“ABC,” y “El Imparcial,”

ABC publica una correspondencia de Roma, firmada por *Verídico*, en la que dice que en Roma se tiene la seguridad de que Canalejas, á través de sus aparentes nebulosidades y de su tortuosa política, va á seguir en la cuestión religiosa el ejemplo de Francia.

La ruptura con Roma no vendrá estrepitosamente, porque Canalejas tiene mucho talento; pero de hecho existe ya la ruptura.

¿Por qué no se cubren las sedes vacantes? Decir que no hay Consistorio es engañar bobos, pues á cada paso se hacen nombramientos por medio de Breves.

Se cubrirán las apariencias diplomáticas. El señor Canalejas nombrará un embajador en el Vaticano, que sea hábil anticlerical y prepare la ruptura, y así se irá tirando hasta que llegue el momento de arrojar por completo la máscara.

España se encuentra hoy en situación análoga á la de Francia cuando cayó Meline y dejó el paso libre á Waldeck-Rousseau.

Advierte que Sagasta, Cánovas y Maura procuraron dividir á los republicanos y socialistas, mientras que Moret y Canalejas trabajan para unir á estos elementos.

Dice que el Nuncio estará en Madrid hasta que se le den los pasaportes, pues el Vaticano no piensa llamarlo.

Añade que un elevado personaje de Roma ha dicho:—«Si hay en España tantos católicos, tantos hombres amantes del orden y de la patria, ha llegado el momento que lo demuestren con obras.»

El Imparcial dice que aunque el momento es crítico para los liberales, la situación es despejada para el Gobierno. Ante el señor Canalejas no se abre más que un camino y claro es que tendrá que seguirlo.

Roma quiere volver á los caminos trillados del Concordato, pero hasta las piedras de España saben lo que significa la negociación bilateral: la vuelta á los *pour parlers*, al envío de notas que van y vienen sin resultado alguno, á la resistencia pasiva, al mantenimiento del *statu quo*.

Los negocios bursátiles

Dice *La Correspondencia de España*:

Llama la atención á los hombres que á negocios bursátiles se dedican, que mientras el interior va en baja, sostiene el exterior al alza; no es fácilmente explicable ese fenómeno, como no sea sabiendo que los bolsistas del extran-

jero descuentan ya un próximo empréstito exterior, que en París se supone cosa cierta.

Unos hablan de 1,000 millones y otros lo hacen subir á 1,500.

El mismo periódico pide al Gobierno que publique los nombres de los que han jugado á la Bolsa estos días y el importe de las cantidades.

Eso es lo menos que se puede pedir, cuando las afirmaciones llegan á donde ahora han llegado.

El Carnaval

El lunes se recaudaron en concepto de permisos de Carnaval, por el Ayuntamiento de Madrid, 9,000 pesetas; 6,000 más que en igual mes del año anterior.

Los consumidores

Torreveja.—Los consumidores tratan de registrar dos carros y los conductores se opusieron, entablándose una lucha que terminó á tiros y pedradas.

De la refriega resultaron dos heridos.

El edificio del Banco

Valencia.—Ya ha firmado el alcalde la escritura de redención de un censo en que estaba gravado el solar donde ha de construirse el nuevo edificio destinado á sucursal del Banco de España.

En breve se sacarán á subasta las obras.

Los tabajeros

Sevilla.—El Ayuntamiento mantiene reservados los acuerdos que ha tomado sobre el conflicto de los tabajeros.

Se sabe que acordó aumentar el número de puestos de carne y establecer mesas reguladoras del precio.

El gobernador y el alcalde adoptaron las medidas necesarias á fin de que no falte carne para el consumo diario.

Incendio

Tortosa.—En una fábrica de San Carlos de la Rápita se declaró un voraz incendio, quemándose varios aparatos de hacer hielo y descascarillar arroz.

Acudieron las autoridades y numeroso público.

Al poco rato consiguió dominarse el fuego, habiendo contribuido grandemente á ello los heroicos esfuerzos prestados por varios marineros y labradores.

El guardián de la fábrica corrió inminente peligro de perecer entre las llamas, pudiendo, por fin, ser salvado.

Las pérdidas materiales se estiman en 1000 pesetas.

Notas extranjeras

—En Turín se encuentra gravemente enfermo el poeta italiano Antonio Fogazzaro. Ha sufrido grave operación al hígado.

—Aun está sin resolver la crisis ministerial en Turquía. La desorganización en la Administración pública aumenta.

—Ha sido puesto á flote y llegó á la Habana el yate del barón de Rothschild.

—La Comisión de defensa nacional de la Duma rusa ha votado un crédito de 25 millones para aviación militar.

—Se ha confirmado la dimisión del gobernador general de Argelia M. Journart. Era amigo de M. Briand.

—En el lago Bizerta (Túnez) se ha fondeado una boya negra para marcar la extremidad S. W. del banco de pesquerías.

—El rey Alberto de Bélgica, marchará á Egipto el 7 del corriente acompañando á su esposa, aun convaleciente.

—En Colombechar (Marruecos), un correo francés fué atacado por una cuadrilla de bandidos. Hubo dos muertos.

—En los mares de Astrakán ha sido hallado, cubierto por los hielos, un buque y los 30 tripulantes muertos.

